

SAINT ALPHONSE ET LE DOGME

SAINT Alphonse est bien connu comme moraliste, l'est-il autant comme dogmaticien ? La mise au juste point de la question tant disputée du probabilisme, a donné à l'autorité du saint Docteur en cette matière si délicate et si pratique de la théologie morale, une force et une actualité incomparables. Sa théologie on la trouve partout, ses décisions et ses principes aident à la solution de nombreuses questions ; on le cite souvent, on emprunte ses arguments.

Et cependant ne semble-t-on pas recourir un peu moins souvent à ce profond auxiliaire en matière de dogme. Saint Alphonse a fourni une riche mine à la dogmatique : il a, avec l'érudition qui s'échappe de ses écrits, projeté une vive clarté sur les deux dogmes de l'Immaculée-Conception et de l'infaillibilité pontificale. Franchissant d'un bond les hauteurs qui le séparaient des nombreux systèmes donnés avant lui sur la grâce, il semble avoir entrevu les sommets de la précision, de la clarté et de la vérité sur cette question si mystérieuse et si controversée. C'est ce qui a fait dire à son savant traducteur.

« Les œuvres dogmatiques du Saint Docteur, démontrent sa vaste et profonde érudition, dénotent l'élévation et l'étendue de son savoir, et prouvent une étonnante justesse d'esprit, et une rare sûreté de doctrine », et qu'en un mot, ses œuvres dogmatiques, sont une